

aquí una dotación y allí una viudedad, para la princesa Lovisa de Suecia, que debe casarse con el príncipe heredero de Dinamarca. Su matrimonio en Estocolmo (29 julio); fiestas nacionales; se les recibe en Copenhague el 10 de agosto. — En Dinamarca se cambian tres ministros (24 setiembre). — La ciudad de Gofle, situada al Norte de Estocolmo, queda en parte destruida por un incendio.

España. — Durante todo este año no se ha encauzado la revolución de setiembre de 1868; el país es presa de los desórdenes resultantes de la carencia de un gobierno regular, las pretensiones y las esperanzas de los partidos mas extremos: los republicanos son mas activos que los carlistas, los cuales sin embargo tomarán tambien las armas. Las elecciones para las Cortes constituyentes dan la mayoría al partido monárquico-democrático, en el cual parecen haberse fundido los unionistas, los progresistas y los republicanos mas moderados. — Útiles decretos (enero, febrero) para el establecimiento de escuelas primarias y la enseñanza secundaria. — Por decreto del ministro Zorrilla en 25 de enero, se procede en el mismo día y en todos los pueblos de España a la incautación de todos los objetos de ciencia, arte y literatura, extraños é inútiles para el culto, que se hallan en las catedrales, capítulos, monasterios ú órdenes militares, para clasificarlos á título de propiedad nacional en las bibliotecas, archivos y museos nacionales; esta medida ha ocasionado el asesinato del gobernador de Búrgos en el momento de entrar en la catedral. Disturbios en Madrid delante del palacio del nuncio, el 27. Merced á la energía del alcalde primero, Rivero, la guardia civil basta para restablecer el orden. Las Cortes se abren el 11 de febrero, eligiéndose para presidente al señor Rivero; la union liberal no tiene mas que uno de los cuatro vicepresidentes; se adopta el reglamento de 1854, y no se jurará. Serrano es elegido jefe del poder ejecutivo (25 febrero), y conserva los mismos ministros. El 2 de marzo se forma una comisión constituyente, compuesta de quince miembros, á la cabeza de los cuales figura Olózaga; se hará una Constitución sin convenir antes la forma de gobierno, porque se teme que la solución formulada produzca al punto la guerra civil. La cuestión de monarquía y de república es suscitada constantemente por los debates en las Cortes y las manifestaciones tumultuosas, á que se asocian varios generales y diputados. Se acusa violentamente á Serrano, Topete y los unionistas de querer por rey á Montpensier, que es un Borbon. Se promueven varios motines muy sangrientos, particularmente en Jerez (15, 17 marzo), pié diéndose la supresión de las quintas, á lo cual se opone Prim, ministro de la Guerra. — A fines de marzo

se lee el proyecto de Constitución, cuyos principios esenciales son los siguientes: un rey; dos cámaras, de las cuales un senado elegible por las provincias para doce años; jurado para los delitos políticos, y culto católico como religión de Estado, pero permitiéndose el libre ejercicio de los demás. El mismo clero hubiera preferido la separación de la Iglesia y del Estado, pedida por los radicales, porque está seguro de conservar su influencia en una nación que es católica. — Se busca un rey: Fernando de Portugal, que agradaría á los demócratas y á Prim, rehusa en 7 de abril, y durante largo tiempo no se busca otro. Cuando se ha votado la Constitución, despues de muchas tempestades, promovidas sobre todo por los oradores republicanos, en medio de las cuales las viejas tradiciones políticas, religiosas y sociales de España tienen ardientes defensores (1.º de junio), la cámara se limita á nombrar regente (15 junio) al general Serrano, duque de la Torre, con el título de alteza. Está rodeado, como él dice, de instituciones republicanas. Se han tratado las cuestiones del matrimonio civil, de la abolición de la esclavitud, de la libertad de comercio, de la reducción de los derechos de Aduanas hasta en las posesiones de Ultramar, de la supresión del estanco de la sal, de la modificación de muchos impuestos, de un empréstito, de un impuesto sobre la renta, de la venta de los bienes de la corona, así como de las corporaciones civiles ó religiosas. Desde que hay regente, Prim es presidente del Consejo; el 13 de julio se ha cambiado ya el ministerio; predomina el elemento progresista y democrático con Sagasta, Zorrilla, Echegaray y Becerra; Topete sigue en su puesto. — Las Cortes se aplazan desde el 16 de julio al 1.º de octubre. En esta fecha estalla un gran levantamiento carlista, y poco despues los republicanos toman las armas, teniendo por jefes diez y siete diputados. Guerra civil en todas partes: Madrid no se entrega sin embargo á los federales revoltosos; las tropas se mantienen por lo general fieles al partido unitario progresista, que representa la alianza de Serrano y Prim, y llegan á triunfar de los insurrectos. Al abrirse de nuevo las Cortes, se vota la suspensión de las garantías constitucionales (6 octubre). La insurrección de los republicanos de Valencia es la última que se vence (16 octubre). — Prim, que en setiembre ha ido á Francia para conferenciar, propone como rey al duque de Génova, de quince años de edad, sobrino de Víctor Manuel, del cual no tiene el consentimiento; de este modo sería necesaria la regencia largo tiempo. La votación de las Cortes sobre este asunto en los días 29 y 30 de octubre no resuelve nada; Topete, el único unionista importante del mita, á lo cual se opone Prim, ministro de la Guerra. — Ante esta candidatura propuesta, é

imposible por la negativa del rey de Italia, conocida á fin de diciembre, los partidarios del hijo de Isabel II, Alfonso, ó de Montpensier recobran algun favor. Los cuarenta diputados que optan por la república federal no se presentan en las Cortes hasta el 27 de noviembre, y entonces vuelven á pedir aquella forma de gobierno en un manifiesto, aunque condenando que se apele á las armas. Se quejan de la prolongada prisión de los insurrectos, algunos de los cuales son sus colegas. Una ley presentada por Prim el 3 de diciembre, y votada el 10, dispone se levante el estado de sitio. Se vota al mismo tiempo la venta de los bienes de la corona, de la que han desaparecido las joyas en diversas épocas, lo que da lugar á recriminaciones insultantes contra los Borbones. Prim, contestando al republicano Castelar el 18, declara que aunque el duque de Génova no aceptase, el gobierno no adoptaría por eso la república. En cuanto á la union ibérica, reclamada enérgicamente por el nuevo ministro de Estado, Martos, los portugueses demuestran claramente que no la admiten, al celebrar su aniversario de 1640, como lo hicieron el 2 de diciembre de 1868. — La insurrección cubana continua enseñoreándose de la isla, affigida á la vez por los destrozos de la guerra, por el cólera y la fiebre amarilla. El general Dulce, enviado á Cuba despues de la revolución de setiembre de 1868 (4 enero, 2 junio), á pesar de sus promesas liberales es impotente no solo contra los rebeldes, sino contra los voluntarios armados para combatir la insurrección, que cometen atroces crueldades en la Habana (enero), convirtiéndose en un azote para todo el país, obligando á Dulce á reembarcarse y amenazando á los demás generales. Dulce muere en Francia á fines de noviembre. Su sucesor, Caballero de Rodas, que en diciembre de 1868 habia reprimido las insurrecciones de Cádiz y Málaga, no tiene mas éxito. Los insurrectos, uno de cuyos ejércitos, el de Quesada, está mejor organizado que el de Céspedes, su presidente, se han puesto en relaciones con el Sur de los Estados Unidos y hasta con Nueva York, donde se ha formado una liga cubana que envia refuerzos en hombres y dinero; pero negocian en vano por uno de sus agentes (Lemus), en Washington, para ser reconocidos como beligerantes. El gobierno español continúa enviando refuerzos á pesar de la oposición del partido republicano: el ministro Silvela contesta elocuentemente á Castelar en 3 de octubre. Se acusa á los republicanos de complicidad con los rebeldes. Sangrientas represalias por una y otra parte. Las Tunas es uno de los puntos mas vivamente disputados por los insurrectos (mayo-octubre) á causa de su intermediación á Puerto Príncipe, de cuyo punto no pueden apoderarse, como tampoco pudieron de

la Habana; una guarnición de cuatrocientos hombres se defiende contra 5.000 aventureros americanos, mejicanos, dominicanos y filibusteros de todos los países. Como Juárez y el presidente del Perú no han negociado aun la paz con España, reconocen á Céspedes. — Puerto Rico, donde aun no se ha reprimido la insurrección, envía á las Cortes de Madrid cuatro diputados, dos de ellos para pedir la inmediata abolición de la esclavitud. Un proyecto de ley, particular para esta isla, presentado por el nuevo ministro de Ultramar, Becerra, que es demócrata (24 noviembre), no se refiere mas que á los hombres libres; mas por otro proyecto (11 diciembre) promete la abolición de la esclavitud.

Estados Unidos. — Las Cámaras tienen en jaque al presidente Johnson, aunque sin violencia, durante los últimos meses de su autoridad. El Senado no toma parte en el asunto de la anulación, votada por los diputados, del acta de *Tennure of office* que se votó expresamente para retirarle el derecho de destituir á su antojo á los mas altos funcionarios; y deja sin ratificar muchos nombramientos civiles y militares hechos por el Presidente. La Virginia occidental, Mississippi y Tejas, tres Estados que se han mantenido hostiles á la reorganización de la Union, tienen por gobernadores á los comandantes del distrito. Segun la décima quinta enmienda á la Constitución, votada por las Cámaras, que necesitará tres cuartas partes de los votos de los legisladores de los Estados, no se permitirá á ningún Estado negar á los negros el derecho de sufragio, alegando las diferencias de raza, de color, de nacimiento, de educación, de propiedad y de creencias religiosas. Varios bills, inspirados sobre todo por Schenck, tienen por objeto impedir la extensión del papel moneda, restablecer el pago en especies metálicas ó en valor igual de todas las obligaciones de la Union que produzcan interés, y no permitir al gobierno que venda secretamente bonos del Estado ú oro. La deuda pública asciende en 1.º de marzo á 2.661 millones de duros. En las cajas del tesoro hay 98 y medio en especies y 17 en papel moneda. Un *bill* relativo á la tarifa de los cobres pasa dos veces por las pruebas legislativas á causa del veto del presidente. El Senado desecha el tratado de Londres del 14 de enero, que preparaba el camino para el arreglo de la cuestión del *Alabama* con Inglaterra. Las Cámaras rechazan una proposición de anexión ó protectorado de Haití y Santo Domingo. — El mensaje de despedida del presidente Johnson (4 marzo) resume con calma sus quejas contra el partido republicano y contra el congreso; elogia sus principios de tolerancia y magnanimidad, y pretende haberse atendido estrictamente á la Constitución. — El nuevo presidente, general Ulyes

Grant, uno de los vencedores de los separatistas, que se habia abstenido de hablar durante el período electoral, expone con franqueza y sencillez sus deberes, promete el reinado de la ley y muéstrase celoso del honor nacional en el interior y en el exterior. Se efectúan algunos cambios en la composición del nuevo gabinete: el ministro de Estado será Hamilton Fish, antiguo gobernador de Nueva York; confíase el ministerio de Hacienda á Jorge Bontwell, que está resuelto á disminuir gradualmente la cantidad de papel moneda. El historiador Bancroft seguirá de embajador en Berlin, y Motley va de ministro á Londres. Algunos negros y varios jefes separatistas reconciliados obtienen cargos importantes. — Un accidente en el camino de hierro (10 junio) ha podido costar la vida al presidente y al ministro Bontwell. — Sherman es general en jefe, y Sheridan teniente general. — El cuadragesimo congreso celebra algunas sesiones desde el 4 de marzo al 10 de abril. El acta de *Tennure of office*, levantada contra el presidente Johnson, no queda abolida, pero se modifica. Se ha resuelto hacer el pago de la deuda en oro. Un mensaje del presidente al congreso (7 abril) indica medios conciliadores para que vuelvan al seno de la union los tres Estados refractarios, la Virginia occidental, el Mississippi y Tejas; deberá haber votaciones sucesivas y separadas sobre las enmiendas á la Constitución, sin cuya aprobación no pueden ser readmitidos dichos Estados. El *bill* en este sentido se vota el 10, y el presidente firma acto continuo. El congreso acuerda conceder nuevas garantías de intereses para la continuación del camino de hierro transcontinental, cuya parte occidental llega á Memphis. El congreso (11 abril) se aplaza hasta el 7 de diciembre. — El presidente decide en 16 de mayo que se vote en Virginia sobre la nueva Constitución el 6 de julio. Las elecciones de julio, así como las de noviembre, en Tejas son favorables á los *conservadores*, es decir, á los que quisieran respetar todos los derechos de los antiguos separatistas, en contra de lo que el congreso resolvió bajo la presidencia de Johnson. Las elecciones en el Mississippi (noviembre) dan la mayoría á los partidarios del congreso, á los *radicales*. — Las elecciones locales (julio, noviembre) en los Estados que se mantienen fieles á la Union, ó se han adherido hace poco, favorecen á muchos demócratas que, sin rehacer las enmiendas á la Constitución, quisieran que los antiguos rebeldes recobrasen todos sus derechos políticos. Varios negros han turbado en Washington las elecciones (7 junio), y en Mobila, Alabama (5 agosto), han muerto varios por haber empeñado una lucha con los demócratas blancos. — Los recargos de bandera aferentes á las mercancías importadas de los países productores

por buques franceses en los puertos de la Union quedan abolidos (12 junio y 24 noviembre) por proclama del presidente. Francia procede lo mismo, por decretos, para los buques americanos. — La cuestión del *Alabama*, enconada por un discurso muy violento de Carlos Sumner en sesión secreta del Senado (abril), queda en suspenso; pero el Senado vota el tratado de naturalización en el cual consiente Inglaterra, y que permite á todo nativo del Reino Unido, naturalizado americano, gozar de las inmunitades de ciudadano de los Estados Unidos aun cuando vuelva al país de donde es oriundo. — Con este título (julio) los fenianos reclaman la acción del gobierno para que se ponga en libertad á sus compañeros irlandeses americanos prisioneros en Inglaterra. — A pesar de las disposiciones manifestadas por la Cámara de representantes á propuesta del mayor general Banks, de Massachusetts (2 marzo), al fin del cuadragesimo congreso, y el 10 de abril despues de ser Grant presidente, este último no accede á la demanda de los que quisieran reconocer como gobierno de hecho el de los rebeldes de Cuba, é impide, en cuanto puede, el envío de hombres, buques y dinero. — Las Cámaras reanudan sus sesiones en 4 de diciembre. — Grant propone en su mensaje disminuir los derechos de importación, lo cual equivale á condenar la tarifa Morrill, demasiado exclusivamente protectora; manifiesta sus esfuerzos para conseguir la reconciliación de España con Chile y el Perú, y la inutilidad de sus gestiones respecto al Paraguay. No han reunido aun los sufragios exigidos para votar la décima quinta enmienda á la Constitución, es decir, las tres cuartas partes de los Estados de la Union. Virginia y Tejas no tienen todavía sus representantes en el Congreso. Georgia se halla bajo el mando militar, por haber sido violentas sus elecciones. Se presenta al Congreso un proyecto de emisión de 44 millones de duros en papel moneda, para amortizar los bonos del Estado; pero como el gobierno no le aprueba, se desecha (11 diciembre): la proposición de un demócrata para que se rechace la derecha nacional no obtiene mas que un voto. Una decisión del Tribunal Supremo (diciembre) vigoriza la ley de julio de 1866, para lo cual se decreta un impuesto de diez por ciento sobre los billetes de los bancos del Estado, á fin de obligar á estos á transformarse en bonos nacionales. — Cuestión de frontera al Norte de Dacotah: los habitantes franceses de la region del Red River, que se confunden con los indios del Winnipeg, han tomado las armas y se resisten á ceder su país al Canadá. — La Cámara de representantes no quiere renovar el tratado de comercio con el Canadá (13 diciembre). En vez de adquirir el territorio dominicano, segun lo

convenido el 29 de noviembre entre los presidentes Grant y Baez, el gobierno de la Union se limita á tomar en arriendo la bahía de Samaná (diciembre). — Ocho directores de la Compañía del camino de hierro del Erié, entre los cuales figuran Fish y Gould, han sido acusados de malversaciones (noviembre). — Muerte del antiguo presidente Pierce (octubre); del rico filántropo Jorge Peabody, en Inglaterra (noviembre); y de Stanton, que ha sido tan útil al ministerio de la Guerra durante el gobierno del presidente Lincoln, desde enero de 1862 (diciembre).

Francia. — El tribunal condena (16 enero) á Félix Pyat y á dos de sus cómplices por publicación y distribución de pasquines revolucionarios y regicidas, así como tambien á varios expendedores de *La Linterna* y otros escritos del mismo género ya condenados. El gobierno (1.º enero) comienza á ceder en el asunto de la recogida de la obra del duque de Aumale, á quien el tribunal hace justicia al fin en 7 de mayo, permitiendo que la obra se publique. — La última sesión de legislatura, abierta el 18 de enero, durará hasta el 26 de abril para el Cuerpo legislativo y hasta el 30 para el Senado. — El emperador declara que, «jefe responsable de un país libre,» mantendrá fuera de todo debate las bases fundamentales de la Constitución. Bethmont y Buffet no consiguen interpelar sobre política interior; el baron de Benoist, de la mayoría (1.º febrero), señala los peligros que ofrecen las reuniones públicas. Maupas discute en el Senado los efectos de la ley sobre la prensa (5 febrero); dice que quisiera la responsabilidad ministerial para escudar al emperador; apuro del presidente Troplong; el ministro de Estado, á quien se acusa de haber debilitado la autoridad que resulta de las nuevas leyes, acepta tambien por abnegación la responsabilidad, lo cual es contrario á la Constitución. — Muerte de Troplong (1.º marzo); muy pocos días despues muere otro fiel servidor del emperador, el marqués de Moustier; al día siguiente muere tambien Lamartine (28 febrero). Diferencia de sus funerales; no hay pompa ni discurso para el gran poeta. — Un nuevo periódico oficioso, *El Pueblo*, dirigido por Clemente Duvernois (desde febrero), reclama todas las libertades del orden material ó social compatibles con el gobierno personal. La obra de Emilio Ollivier sobre el 19 de enero de 1867, publicada el 4 de marzo, agrada á los liberales que creen posible un gobierno parlamentario con el emperador. — Los asuntos de la ciudad de París se tratan al fin en el Cuerpo legislativo. Primeramente se ve el proyecto de ley para validar los tratados de la ciudad con el Crédito Territorial, empréstito disfrazado de 465 millones bajo la forma de bonos de la delegación, recibidos por los grandes empresa-

rios de obras públicas (Dumiral esponente). Las proposiciones de enmienda contra la ley no proceden solamente de la izquierda, y los diputados de esta última no son los únicos en pedir que se devuelva París á los parisienses: una enmienda sobre este punto, de Martel, Chevandier de Valdrome, Talhouet y Goerg, obtiene 56 votos. Marie insiste sobre el abuso que se ha hecho en París del derecho de expropiación por causa de utilidad pública; Segris habla sobre la responsabilidad que, segun la ley, tendrá en adelante el Cuerpo legislativo respecto á las obras, gastos é impuestos de la ciudad de París. Ultima reclamación del tercer partido, aunque sin efecto, para que se publiquen en el *Diario Oficial* los procesos verbales de las deliberaciones del Consejo municipal de París. La ley se vota (6 marzo) por 192 votos contra 41. — Se examina despues la ley concierne á los terrenos del Trocadero y del jardín del Luxemburgo, de los que se debe enajenar una parte. Es menos disputada (12-13 marzo), y en dos escrutinios resultan aun 54 y 49 votos de oposición. — El 10 de marzo, Mauricio Richard es órgano de las reclamaciones sobre el proyecto de expropiar una parte del cementerio Montmartre, y acerca del proyecto de un cementerio parisiense en Mery sobre el Oise. — El gobierno busca la popularidad, proponiendo la supresión de la libreta de los obreros. Las leyes de Hacienda ocasionan la presentación de enmiendas ó artículos adicionales por la oposición liberal ó democrática, que no se discuten hasta despues de las interpelaciones con motivo de las próximas elecciones; Jerónimo David es el principal orador de la derecha (31 marzo); Ernesto Picard y Emilio Ollivier se muestran enérgicos contra las candidaturas oficiales, y Thiers pide de la responsabilidad ministerial; Buffet y Julio Favre son combatidos por los ministros de Estado y del Interior. El ministerio de Estado y la guardia imperial son dos instituciones muy atacadas. Se pide el respeto al dominio nacional, el jurado para los procesos de la prensa, y la derogación de las leyes de excepción de 1858. — Las quejas aumentan contra el tratado de comercio de 1860: ardimiento proteccionista de Thiers y de Pouyer-Quertier; se invoca el derecho de la Cámara para intervenir en las modificaciones de las tarifas. — En la discusión sobre las leyes de Hacienda se expresa el deseo de la paz, pero la paz armada (Busson Billault esponente); en el Senado, Miguel Chevalier escandaliza (9 abril) al declamar contra los gobiernos que quieren grandes ejércitos. El ministro de Estado hace al día siguiente declaraciones pacíficas en el Cuerpo legislativo; pero *El País* (11 abril), diario ultra-imperialista, inclina la opinión hácia el Rhin. El ministro de la Guerra

dice á los diputados (12 abril) que se puede estar tranquilo cuando siempre se está preparado. El ministro de Estado asegura al Senado que no se cambiará nada en Italia. - Las leyes sobre los asuntos de la ciudad de París, presentadas al Senado, proporcionan al prefecto senador, á quien es favorable el informe de Delangle, una oportunidad para hacer su apología (13 abril). El ministro de Estado elogia la grandeza de la obra del prefecto. De Maupas acusa al ministro de Estado por no haber cubierto la responsabilidad del emperador y del prefecto de París en la otra cámara; pide la responsabilidad de los ministros y la supresión del ministerio de Estado: hábil contestación del ministro. - Buffet hace observaciones al proyecto de conceder una pensión anual de 250 francos á todo militar que hubiera servido en tiempo de la República y del primer Imperio, con motivo del centenario (15 agosto) de Napoleón I. El ministro de Hacienda, que no ha querido variar el presupuesto para conceder un pequeño retiro á algunos antiguos maestros, apoya calurosamente el proyecto. En el escrutinio (26 abril) resultan seis votos en contra. Cuando se aprueba en el Senado (30 abril), la ley se promulga en 5 de mayo, que es otro aniversario memorable. - En el Senado se acogen muy mal las peticiones de reformas de Miguel Chevalier. - La perspectiva de las elecciones impulsa á muchos diputados á pedir mejoras conformes con los nuevos deseos expresados por el país ó los departamentos respectivos. El 8 de mayo hay seis nuevos senadores, cuatro de ellos ex-diputados. - El Crédito territorial, tan atacado en esta legislatura y la anterior, ha presentado sus cuentas á los accionistas (29 abril), pretendiendo no merecer ninguna censura. - Las reuniones públicas continúan siendo muy numerosas en París, donde los partidos revolucionario y socialista, el «espectro rojo», faltan con frecuencia á las leyes y sufren sus rigores, lo cual no les impide propagar sus ideas; las reuniones organizadas por la unión liberal, que se celebran principalmente en el teatro del Príncipe imperial, con un carácter mas literario y tranquilo, influyen también en la opinión. Tanto en unas como en otras, aunque con diferente espíritu, se abordan todas las cuestiones sociales: los liberales aceptan el concurso de algunos demócratas de renombre, que el partido radical comienza á rechazar por ser demorados en demasia. Los procesos contra la prensa son numerosos; pocos diarios se libran por apelación; el tribunal de casación se distingue por su conducta inflexible; hasta la *Revista contemporánea* es perseguida y castigada (7 abril) por haber discutido la Constitución. - Se hacen preparativos directos para las elecciones. El consejo municipal de Burdeos reclama en vano contra las circuns-

cripciones electorales; los ayuntamientos y los alcaldes no quieren ayudar á los candidatos oficiales; el clero interviene poco. Numerosos folletos contra el gobierno. Se proyecta una alianza napoleónica, pero no llega á constituirse. La unión liberal comprende los representantes de los antiguos partidos, que quisieran un gobierno parlamentario sin derribar el Imperio. A los demócratas radicales no les agrada prestar el juramento político; algunos aceptarán un mandato imperativo con el programa de 1792. En algunos puntos se hace un enojoso llamamiento al antagonismo de clases. *El Constitucional*, que ahora se inclina hácia el régimen parlamentario, sirve mejor al Imperio que *El País*, el cual no quiere mas *aparecidos* de 1830 ó de 1851, así como tampoco los de Lombessa de 1848. Las reuniones electorales son muy numerosas en todas partes; hasta los candidatos oficiales se dirigen directamente á los electores. La administración se esfuerza para alejar de la cámara á los candidatos procedentes del tercer partido. Francia está llena de profesiones de fe liberales ó democráticas. En el partido de la oposición hay candidaturas múltiples para suplir el número á fin de dar lugar á las reelecciones. En París no hay candidaturas completamente oficiales; la democracia radical socialista no tolera mas que tres diputados electos, Ernesto Picard, Julio Simon y Eugenio Pelletan; opone á Emilio Ollivier un irreconciliable Baucel, que es elegido; quiere á Rochefort (Barrio Latino), Gambetta (Belleville) y Raspail (Barrio del Temple) y hasta al socialista Cautagrel mas bien que á Julio Favre. Antes de la votación se promueven algunos desórdenes en las calles en varios departamentos; en París escenas tumultuosas en muchos barrios y en la prisión de Santa Pelagia (15 mayo), donde estaban detenidos por delito contra la ley de reuniones Gustavo Flourens, Rigault, Napoleon Gaillard, Carlos Amoureux y otros. - En los escrutinios de los días 23 y 24 de mayo se han elegido 292 diputados; en París no hay elección definitiva mas que para Gambetta contra Carnot, Bancel, Ernesto Picard, J. Simon, elegido en Burdeos, y E. Pelletan, Thiers, Raspail, elegido en el Ródano, J. Ferry, J. Favre y Bancel figuran á la cabeza de cuatro circunscripciones. De las 231 elecciones definitivas hay 55 oponentes de diversos matices. Emilio Olivier ha sido admitido en el Var; J. Favre y Thiers, presentados á varios colegios, llegarán á París en segundo turno (6, 7 junio), el primero contra Rochefort, y el segundo contra el candidato oficioso Devinck, así como Garnier Pagés contra Raspail, y J. Ferry contra A. Cochin, católico independiente, á quien el gobierno hubiera preferido. En el segundo escrutinio, en provincias, la mayoría está en la

oposición, que reúne un total de 92 votos. Gambetta es elegido de nuevo en Marsella, y E. Picard en Montpellier. Las grandes ciudades son las que menos votos favorables dan al gobierno. - Después del primer escrutinio se han promovido desórdenes en Tolosa, Lila y San Estéban, y al terminarse el segundo en París (7 á 11 junio), donde los curiosos hacen que se prolongue la agitación, excitada por *Le Reveil* y *Le Rappel*, que quieren se elija á Rochefort y Raspail en Nantes y Burdeos. - La república y la «troja» son los gritos del partido revolucionario. Persecuciones contra diversos diarios; detención prolongada, sin juicio, de un redactor de *Le Reveil*, Carlos Quentin. - Las clases obreras se agitan; huelga y sedición en las minas de San Estéban, donde no se ha elegido mas que un candidato demócrata, Dorian; *L'Éclair* impulsa al orden; los soldados hacen fuego contra la multitud en Ricamaría (16 junio), resultando doce víctimas; la huelga se renueva hasta fines de julio; se condena á 50 huelguistas el 6 de agosto. La Internacional promueve en Lyon las huelgas, que tambien se producen en Marsella y Besseges, cerca de Nismes, en Carmaux (Tarn). - Después de las elecciones, que indican un movimiento pronunciado de opinión en favor de un gobierno mas liberal, Persigny quisiera introducir algun cambio; carta á E. Olivier (3 junio); mas el emperador se niega en vista de la actitud hostil de los partidos (carta á un diputado de la derecha, Mac-kau). El 24 de junio, aniversario de Solferino, el campamento de Chalons preconiza demasiado la guerra, condenada el mismo día en la sesión general anual celebrada en París bajo la presidencia de Miguel Chevalier por la liga internacional y permanente de la paz. Las palabras paz y libertad expresan el deseo general. - El autor de *La Linterna*, que está en Bruselas, á consecuencia de una orden judicial, el 26 de junio, es condenado, no solamente á multa y prisión, sino á la pérdida de los derechos civiles. - El 28 de junio legislatura extraordinaria, sin discurso del trono, únicamente para la comprobación de poderes; el ministro de Estado se limita á pronunciar algunas palabras prometiendo reformas adecuadas para satisfacer los deseos del país; pero el tercer partido, que aumenta de día en día y se coaliga á pesar de los esfuerzos de la extrema derecha, está impaciente porque el país se asocie de una manera eficaz á la dirección de sus negocios. Un proyecto de interpelación toma cuerpo en varias conferencias particulares, mientras que en sesión pública se dan los primeros ataques contra las candidaturas oficiales por diputados de la izquierda. La comprobación de los poderes no adelantaba. Los que se adherían á la interpelación del tercer partido, el 6 de julio, son 116. El gobierno es-

pera desunirlos defiriendo la constitución definitiva de la Cámara; pero se resisten aun después de la recepción del 8 en el palacio del emperador en Saint Cloud. La sesión pública que se celebra el día 9 de julio es muy borrascosa, por la expansión de las opiniones extremas. El 10 se resuelve constituir la cámara el 12, y que los 55 elegidos pueden tomar parte en los escrutinios hasta que se comprueben sus actas. En este mismo día un mensaje imperial anuncia un proyecto de senadoconsulto que concederá lo que pide el tercer partido: elección de la mesa por los diputados, se facilitan las enmiendas y las interpe-laciones; el diputado podrá llegar á ser ministro; no se modificarán las tarifas sino por una ley, y se votará el presupuesto por capítulos. - Dimisión de los ministros, y ausencia indefinida de la Cámara hasta que se reúna el senadoconsulto. Se juzga inevitable la supresión del ministerio de Estado; se cree que serán ministros Emilio Ollivier, Segris y el marqués de Talhouet, ú otros individuos importantes del tercer partido. Los ministros nombrados el 17 de julio no forman un gabinete homogéneo; Forcade reemplaza en el Interior á Rouher, á quien se nombra presidente del senado. No hay mas que dos diputados ministros, y en puestos secundarios, Alfredo Leroux, de la derecha, y Bourbeau, uno de los 116. Se mantiene la prórroga, y los 116 persisten. La campaña del País contra 51 de ellos es desahogada y no les hace retroceder. La izquierda asiste, poco unida, á ese esfuerzo de los liberales moderados. - El senadoconsulto reformador, bajo la dirección del nuevo presidente, no se constituye pronto. - Sensible muerte del ministro de la Guerra, mariscal Niel (14 agosto), que será reemplazado, el 21, por el general Lebeuf. - La amnistía política del 15 de agosto, con motivo del centenario de Napoleón I, no apacigua á los irreconciliables y revolucionarios; muchos refugiados continúan en su destierro voluntariamente. La emperatriz y su hijo visitan la Córcega, cuna de la dinastía: el emperador está enfermo, lo cual es una circunstancia desfavorable. En la sesión de los Consejos generales, la discreción ó la energía de los presidentes no puede impedir en todas partes que se emitan votos políticos. - Se discute el senadoconsulto desde el 1.º al 6 de setiembre. El príncipe Napoleon, que quisiera reformas sin límites, habla como demócrata y revolucionario. Las enmiendas Bonjean, que piden una parte del poder legislativo para el Senado, cuya mitad procedería de la elección, y una parte del poder constituyente para el Cuerpo legislativo, contra los cuales Delangle propone la cuestión previa, no obtienen mas que 10 votos; pero se admite una enmienda que dá al Senado el derecho de no motivar que

se desechen las leyes votadas por los diputados: no se quiere restablecer el derecho de mensaje. En el escrutinio de conjunto no hay mas que 3 votos en contra, faltando 28. - A principios de setiembre, un congreso de la prensa departamental, celebrado en Lyon, recibe y discute muchos planes de reformas, presentados algunos de ellos por liberales de los antiguos partidos y católicos; en el congreso de la Internacional de trabajadores, reunido en Basilea, se exponen las teorías de la república democrática y social, y en el congreso de la Liga de la paz y de la libertad, en Lausana, se manifiestan las mismas ideas; se recibe con entusiasmo á Victor Hugo; se predica la guerra y el socialismo. En las reuniones de París se predicen las doctrinas socialistas animadas del espíritu republicano y revolucionario; se condena la religión, el servicio asalariado y el matrimonio; Barbes, Tibaldi y Rochefort adquieren celebridad. Heligon, Falcet, Vermorel, Humbert, Lefrançais y Ducasse adquieren reputación, como Briosne, Tolain y Lombard. Huelgas de mineros por quejas á veces fundadas; poco graves en la cuenca del Gier, violentas en la de Aveyron donde son reprimidas con víctimas (8 octubre). Toda la prensa democrática de París se inflama. - Como la suspensión del Cuerpo legislativo es indefinida, Keratry presenta una proposición (15 setiembre) fijando el límite para el 26 de octubre, es decir, á fines del sexto mes después de haberse publicado el decreto de disolución (25 abril) de la segunda cámara. Este llamamiento infunde inquietud, porque puede provocar una revolución; pero el 26 de octubre pasa sin desorden. Keratry no obtiene apoyo mas que de cuatro colegas, Marion de Isere, Girault de Cher, Raspail y Gambetta. Como la suspensión indefinida descontenta á los diputados de todos los partidos, un decreto del 2 de octubre fija por fin la convocatoria para el 29 de noviembre. Julio Ferry invita entonces á sus colegas de la oposición á reunirse en París en el plazo mas breve posible. En las reuniones de París se nota cierta exaltación revolucionaria, mientras que los sediciosos de los días 8 y 12 de junio comparecen ante el tribunal del Sena. Los diputados de la oposición mas avanzada protestan, el 18, contra la intenciona revolucionaria, por lo cual son objeto de los ultrajes de varios oradores y hasta del público que asiste á una reunión particular del boulevard de Clichy. Se discute el mandato imperativo, así en la prensa como entre los particulares. Algunos días antes del 26, Raspail declara por fin que renuncia al proyecto de manifestación. Durante estas semanas de ansiedad, los consejos celebrados en Compiègne no producen efecto alguno, ni cambia tampoco el tono de la prensa reaccionaria. Un decreto del 27 fija las elec-

nes complementarias para el 27 de noviembre. Nuevo período de agitación electoral en París, en cuatro circunscripciones que ha dejado vacantes la opción por distritos de provincias, de Gambetta, Bancel, Ernesto Picard y Julio Simon. Los revolucionarios quieren cuatro que no juren, pero los irreconciliables que hay disponibles, si consienten en el juramento, parecen insuficientes; se elige á Rochefort, Barbés, Ledru Rollin y Félix Pyat, todos ausentes. Rochefort se decide á prestar juramento por la primera circunscripción (Belville); pero se le considera como juramentado. En París no sufre la atmósfera de las reuniones públicas, y se declara por el mandato imperativo. La misión que se le había confiado, y cuyo objeto era atraer á Ledru Rollin á París, ha sido inútil. Félix Pyat llega muy pronto para predicar por todas partes la revolución á la manera del 92 y el 93. Los oradores republicanos y socialistas se despachan á su gusto en las reuniones electorales; en los clubs se usan los calificativos de *ciudadano* y *ciudadana* en vez de *señor* y *señora*. Se reniega de Gambetta porque es moderado. Ernesto Picard, E. Pelletan y otros diputados de la oposición sirven la causa de la libertad y del orden protestando en los diarios contra las teorías revolucionarias y anti-sociales. Los injuramentados dejan de ser candidatos; pero continúan arengando al pueblo, de cerca ó de lejos, y excitándole sin cesar. Un largo manifiesto de 27 diputados de la izquierda, redactado por Gambetta en casa de J. Favre el 15 de octubre, condena el mandato imperativo, indicando todas las cuestiones cuya solución se proponen pedir en la Asamblea. Indignación del partido demagógico; se pronuncia una especie de veredicto contra Gambetta y otros. Este partido sigue abusando del derecho de reuniones privadas cinco días antes de la elección, y publica un contramanifiesto, dirigido sobre todo contra Carnot, opuesto á Rochefort. Este último es elegido en 21 de noviembre, así como dos demócratas que han prestado juramento, Cremieux y Manuel Arago. Mientras se efectúan estas elecciones agitadas, en las cuales se reproducen todas las pretensiones y utopías de la república radical y socialista, no se promueve ningun desorden material. Antes de comenzarse la legislatura extraordinaria, del 29 noviembre, los 116 no están ya unidos: Emilio Olivier, asociado muy íntimamente con Clemente Duvernois, de *El Pueblo*, se hace jefe en un centro derecho; 25 de los 116 constituyen el izquierdo, y quisieran que no se esperase el fin de la comprobación de los poderes para pedir un verdadero gabinete y una nueva ley electoral: el centro derecho prefiere esperar y vencer. - La legislatura se abre el 29 de noviembre con un largo discurso del empe-

rador en que dice: «Del orden yo respondo; ayúdame á salvar la libertad.» Se anuncian varias reformas, sobre todo la elección de alcaldes y la formación de consejos municipales, en Lyon por sufragio universal, y en París por la Cámara. Schneider es elegido presidente; el centro izquierdo no puede conseguir que obtenga la vice-presidencia ninguno de sus candidatos, Buffet y el conde Daru, uno de los mas enemigos del golpe de Estado del 2 de diciembre de 1851; es elegido Jerónimo David, que pertenece á la derecha pura. Durante las cuatro semanas (diciembre), donde en sesión pública se discuten las 55 elecciones reservadas, y donde los oradores de la izquierda y Thiers siguen demoliendo el gobierno personal, hay juego secreto de los partidos; derecha, centro derecho y centro izquierdo se disputan la dirección de los asuntos; desacuerdo frecuente entre las opiniones emitidas durante esa comprobación de los poderes y los votos de muchos individuos de ambos centros. El centro derecho se confunde casi con la derecha. No hay mas que 5 elecciones anuladas. Los diputados funcionarios de la Corona renuncian sus empleos para conservar el cargo de diputados. El ministro del Interior, Forcade, consigue que se aprueben las candidaturas oficiales; la de Clemente Duvernois (Altos Alpes) escapa á duras penas sin la investigación parlamentaria. El centro izquierdo carece de audacia y no mantiene la prioridad en el proyecto de reforma electoral. Latour du Moulin es uno de los mas ardientes contra la derecha. Muchas cuestiones y propuestas que resultan de la iniciativa de los diputados del tercer partido, del centro izquierdo, y de la izquierda, junto á la cual están separados Raspail y Rochefort, no conducen á nada; se atacan aun los tratados de comercio, y vuelve á tratarse incidentalmente de los asuntos de la ciudad de París por cuestión de un proyecto de depósito en Bercy. - Durante estas cuatro semanas, el Senado no hace nada. - El Consejo de Estado adopta importantes resoluciones contra un proyecto, que Persigny apoyaba y favorecía, contra exigencias del prefecto del Sena, que persiste en imponer derechos sobre las primeras materias empleadas por la industria. - Renovación quinquenal, por última vez en esta administración, de las comisiones municipal y departamental del Sena (noviembre). - Desde el día 9 de diciembre se publica en París un nuevo órgano de las ideas revolucionarias, *La Marsellesa*, de Rochefort, que por la violencia de sus ataques aventaja á *Le Rappel* y *Le Reveil*; tiene por redactores á Milière, Gustavo Flourens, etc. El día 27 inauguran el salon Rochefort en la Villette. Propaganda de estas ideas hasta en el ejército y en las fábricas, donde se promueven las huelgas. - Continuos rumores de

modificaciones ministeriales; nombres que se citan: Darú, del centro izquierdo, Emilio Ollivier y Forcade. - En 27 de diciembre, cuando todas las elecciones han terminado, se abre la legislatura ordinaria de 1870. Una carta del emperador, fechada este mismo día, encarga á Emilio Ollivier la formación de un gabinete homogéneo. Se cree llegado el fin del gobierno personal que data del 2 de diciembre de 1851. El 28, reelección de la mesa, siendo aun Schneider presidente; esta vez, Darú es elegido como cuarto vice-presidente, después de Jerónimo David, de la derecha; los otros dos que han tenido algunos votos mas son el marqués de Talhouet y Chevaudier de Valdrome, del centro derecho. Emilio Ollivier, tomando á Magne por consejero, busca al principio sus colegas exclusivamente en la derecha. La combinación ministerial formada en 31 de diciembre fracasa casi seguidamente, quedando solo los antiguos ministros; no podrán resistir á la opinión, y el 2 de enero dejarán su lugar á un gabinete parlamentario y liberal, cuyo jefe sigue siendo Emilio Ollivier. - En este año tan agitado no se han disuelto mas que cuatro consejos municipales; en el de 1868 se disolvieron veinticinco. - La guardia nacional sedentaria de París, de la que el gobierno no se utiliza, tiene por comandante en jefe desde el 15 de setiembre al general Autemarre. - El regimiento de gendarmería de la guardia imperial queda suprimido en 25 de setiembre; del mando de esta última se encarga el general Bazaine (15 octubre) en reemplazo de Regnaud de Saint-Jean d'Angely. - Segun el informe del ministro de Hacienda, Magne (11 diciembre), los gastos ordinarios previstos para el presupuesto de 1871 exceden en 23 millones y medio á los del primitivo presupuesto de 1870; pero espera un aumento de 97 millones en los ingresos ordinarios; la deuda flotante asciende á 818 millones. - Por un decreto del 8 de noviembre se declaran libres de todo derecho las sales destinadas á la alimentación del ganado y la fabricación de abonos para las tierras. Un decreto conforme con el parecer del Consejo de Estado (17-22 diciembre) anula, por causa de exceso de poderes, una decision del guardasellos del 20 de marzo de 1867 respecto á una deliberación del Consistorio de la Iglesia reformada de Caen, relativa á las condiciones del clero eclesiástico en su circunscripción. - En Argel, la línea del Sud, á 100 leguas del Tell, entre Geryville y Laghonat, está bien guardada por los comandantes de esos dos puestos, Colonié y Sonis, contra la rebelión de Ouled-side-sheik, con el concurso de algunos jefes de esta tribu. - Un jurado de artistas otorga el gran premio del emperador (100.000 francos) al arquitecto Duc por sus trabajos en el Palacio de Justicia

de París (13 agosto).—Como la Compañía inmobiliaria de París debe disolverse, el Crédito mobiliario, su principal acreedor, que se propone resarcir en cierto modo a los accionistas, modifica sus estatutos (4 agosto) para proporcionar mejores garantías al público.—En su periódico *La Prensa* y en varios folletos, Mirés injuria y difama a los jueces (julio, diciembre), suponiéndoles cómplices de «crímenes judiciales» cometidos contra su persona desde 1860.—Los delitos de Troppmann, cuyas víctimas se van descubriendo en Pantin desde el 20 de setiembre, son un alimento malsano para la curiosidad parisiense durante tres meses, aun en medio de las mas graves preocupaciones políticas.—La constitución de la colonia, en Argel, sigue siendo asunto de discusion en ambas Cámaras; el ministro de la Guerra nombra una comision especial (5 mayo) para que resuelva sobre el particular. La via férrea desde Argel á Bidad se prolonga por el Sur en una extension de 40 kilómetros (julio).—En el Senegal se ha hecho necesario emprender una expedición á los confines del Cayor (julio, setiembre) para combatir á un jefe fanático, Ahmadu Sekhu, y á nuestro antiguo aliado Lat Dior, unido con él. El gobernador Pinet-Laprade, coronel de ingenieros, muere víctima del cólera (17 agosto), que ocasiona, como en 1868, gran mortandad.—El extranjerismo autocrático que en las islas de la Sociedad ejercia el comisionado imperial, La Roncière, cuya crueldad no perdonaba ni aun á los trabajadores chinos, no cesa hasta que termina el período de mando de aquel funcionario.—La emperatriz ha ido á presenciar la inauguración del canal de Suez (noviembre).—Los príncipes de Orleans se hacen notar, llamando la atención hacia su familia el conde de París por una publicacion sobre las *Asociaciones obreras* en Inglaterra, su hermano el duque de Chartres por un estudio político y militar sobre la region del Rhin, y el conde de Eu, hijo del duque de Nemours, por hallarse á la cabeza de los ejércitos del emperador del Brasil, su suegro, en la guerra contra el Paraguay.—Muerte de Berlioz, compositor de música y crítico; de Saint Beuve, eminente literato, liberal y casi demócrata en el Senado (13 octubre); de Eugenio Forcade, largo tiempo redactor de la *Revista de Ambos Mundos* (6 noviembre); de los senadores Bourqueney, antiguo embajador (26 diciembre), y Delangle, poco favorable al senadoconsulto del 8 de setiembre (26 diciembre).—Un incendio producido por el petróleo ha ocasionado en el puerto de Burdeos grandes pérdidas materiales (fin de setiembre).—Se ha perdido completamente la corbeta de vapor *Gorgona*, comandante Mage, en las rocas negras situadas al Sur de Ouessant (18 diciembre).

Grecia y Turquía.—El conflicto que se prolongaba desde la insurreccion cretense cesa tan pronto como las seis potencias firmantes del tratado de 1856, reunidas en conferencia en París, manifiestan su resolucio de cortarle de una vez: el ministro de Grecia se ha negado á presentarse. Seis sesiones han bastado (9 á 16 enero) para acordar una declaracion, firmada por el gabinete Bulgaris, á fin de que Grecia no favorezca ni tolere en su territorio agitaciones contra Turquía. Como Bulgaris, que es partidario de la guerra, persiste en resistir, se forma un gabinete presidido por Zaimis, el cual acepta y firma la declaracion en 6 de febrero; la misma Rusia no se atreve á excitar á Grecia á la resistencia. La conferencia, reunida por última vez el 18, no tiene en cuenta las reservas y veleidades de Grecia contra la Puerta. Los dos gobiernos reanudan casi inmediatamente sus relaciones oficiales. El sultan mantiene la ley que acaba de aprobar (19 enero), por la cual prohíbe á sus súbditos naturalizarse en el extranjero sin su autorizacion: de este modo quedarán bajo su jurisdiccion miles de griegos que la eludian declarándose helenos sin llenar las formalidades de naturalizacion. La insurreccion cretense se extingue. Los helenos y esporadas turcos pierden una parte de sus privilegios á causa de una tentativa de oposicion.

Grecia.—Después de la humillante crisis que ha sido forzoso tolerar á la faz de Europa, el gabinete Zaimis disuelve la cámara (21 febrero), renuévala por elecciones y conserva la mayoría, á pesar de la reeleccion de los jefes de todos los partidos, Comunduros, Bulgaris, Deligeorgi y Christides. La legislatura dura desde el 17 de junio al 2 de diciembre. El rey tiene un segundo hijo, Jorge, nacido en Corfú el 24 de junio. En 1.º de diciembre se vota una ley sobre la regencia. Deplorable estado de la Hacienda á causa de los empréstitos de 1868, pedidos y empleados en parte para preparativos de guerra; circulacion forzosa del papel del Banco nacional de Atenas y del Banco Jónico, que habian prestado 21 millones. La Cámara aprueba el proyecto de perforacion del istmo de Corinto (26 octubre). Un terremoto destruye en parte la ciudad de San Mauro (28 diciembre).

Haiti.—El presidente Salnave es impotente contra sus enemigos armados. Inútilmente bombardea muchas veces los Cayos. Los partidarios de Nisage-Saget sorprenden y ocupan Puerto-Principe en la noche del 18 de diciembre, sin efusion de sangre; sus últimos defensores capitulan en el fuerte de Alejandría el 26 de diciembre. Salnave emprende la fuga; pero cogido el 10 de enero, muere fusilado.

Holanda.—Por votacion de la primera cámara (7 abril) se suprime el timbre de los periódicos, com-

batido por numerosos comités y abandonado hasta por el ministro de Hacienda. Las elecciones de la segunda cámara son favorables á los liberales. Buen estado de la Hacienda al comenzar la legislatura, en 20 de setiembre. La segunda cámara desecha por 55 votos contra 4 una proposicion del ministro de las Colonias, pidiendo aplicar á los gastos de la metrópoli todos los excedentes eventuales de las rentas de las colonias de la India, que ascienden ya á diez millones.

Italia y Roma.—La aplicacion del impuesto sobre la molienda desde principios de enero es causa de disturbios en toda la alta Italia, y de una resistencia violenta, á la cual parecen extraños los partidos políticos: la represion en varios puntos de las provincias de Bolonia, Parma y Reggio, ocasiona efusion de sangre. El general Cadorna ejerce hasta el 30 de enero poderes extraordinarios en esas provincias, para restablecer la tranquilidad pública. Los diputados que han comenzado sus sesiones el 13, bien aconsejados por Ricasoli el 26, aprueban la conducta del ministro, censurada por Ratazzi, Sella, Lanza, Chiaves y otros *permanenti* piamenteses, siempre irritados por el abandono de Turin. La alianza republicana universal y las sociedades secretas, inspiradas por Mazzini, que se halla en Lugano (Suiza), punto muy próximo á la frontera, mantienen la agitacion en la provincia de Rávena, donde manda el general Escoffier, en Milan y hasta en Florencia; en esta última ciudad se hacen algunas prisiones. La discusion de la ley deseada por el tercer partido para la descentralizacion administrativa y la sustitucion de las delegaciones provinciales á las subprefecturas no adelanta. Se ha expuesto el plan financiero, pero aun no se discute. En 20 de abril se vota la abolicion de la ley que declaraba exentos del servicio militar á los jóvenes destinados á la carrera eclesiástica. El Senado la votará el 20 de mayo. La comision de la cámara de diputados desecha la proposicion de un católico liberal de Ondes-Reggio en favor de la libertad de enseñanza, porque se teme que esta libertad solo aproveche al partido clerical. Por una ley votada el 29 de abril se declara inelegible para el parlamento á todo individuo que tenga intereses personales comprometidos en las concesiones, contratos ó empresas de cualquier género relacionadas con el Estado.—Modificacion del gabinete Menabrea para que entren algunos *permanenti* piamenteses, y á fin de que no haya en la cámara grupos rivales. En el gabinete del 13 de mayo, presidido por Menabrea, y con el florentino Cambray-Digny, que permanece en Hacienda, figuran tambien Ferraris, uno de los individuos mas importantes de la asociacion de los *permanenti* piamenteses hostiles á la convencion de setiembre de 1864; Minghetti, Bargonni y

Mordini, hace largo tiempo separados de la izquierda; pero el nuevo ministerio no dura mas que seis meses, hasta mediados de octubre, pues le detiene en su marcha, cuando se proponia realizar su plan de hacienda, la oposicion de los diputados (31 mayo), y después la prórroga de las Cámaras (17 junio) por la importancia que se da á los incidentes ocurridos con motivo de haberse pasado á la derecha dos representantes del partido avanzado, Civinini y Lobbia, este último garibaldino. Ruidosas manifestaciones, formándose grupos revolucionarios, sobre todo en Milan; Mazzini, que está en Zurich, y el yerno de Garibaldi, en Génova, excitan al desórden; en Corte-Olona se ha elegido diputado á un detenido del complot maziniano.—Segun la ley de 1867, se emiten obligaciones que representan bienes eclesiásticos, y tambien obligaciones de los tabacos, que proporcionan algunos recursos.—Continúa la circulacion forzosa de los billetes de Banco, sin hacerse ningun arreglo definitivo.—La enfermedad que aqueja al rey (2 á 8 noviembre) pone su vida en peligro pocos días después de haberse reconstituido el gabinete Menabrea sin el *permanente* piamentés Ferraris (22 octubre); Víctor Manuel se prepara á morir como católico, pero sin retractarse por ninguno de los actos de su gobierno: breve mejoría.—El 11 de noviembre nace el príncipe de Nápoles, primer hijo del príncipe Humberto; el 13 de enero habia nacido en Génova el duque de Apulia, hijo del príncipe Amadeo. La ex-reina de Nápoles da á luz una niña en Roma (28 diciembre).—Apenas abierta la nueva legislatura (18 noviembre), la eleccion de presidente para la cámara de diputados dá origen á una crisis ministerial que dura mas de tres semanas. El piamentés Lanza, hostil en 1868 al proyecto del ministro Cambray-Digny sobre la renta de tabacos, y que ha sido elegido presidente contra el candidato del gabinete Menabrea (Mari), no consigue hasta el 14 de diciembre agrupar á su alrededor como ministros á Sella en Hacienda, Visconti-Venosta en Estado, Correnti en Instruccion pública, Govone en Guerra, etc. Conserva para sí la cartera del Interior, y declara indispensable las economías en el presupuesto; quisiera reducir tambien cuanto fuere posible, sin debilitar al país, los gastos del ejército y de la marina. La votacion de un trimestre de ejercicio provisional hasta que se apruebe el presupuesto de 1870 es menos discutida por los diputados el 19 que el 22 por el Senado, donde el ex-ministro Cambray-Digny defendiendo las medidas financieras de los gabinetes de que ha formado parte. El gabinete no renuncia al impuesto sobre la molienda. Se trata de renunciar al sistema de discutir en las comisiones, practicado este año sin éxito en la cámara de diputados, adoptando de nuevo la constitucion

de las mesas, que se ocupaban del exámen previo de los proyectos de ley.—Un decreto del ministro Minghetti, en setiembre, regula el modo de vigilar á las compañías anónimas. Los gobiernos de Italia y Austria se exponen sus quejas reciprocas, el uno por las violencias ejercidas (agosto) contra la tripulacion de un barco italiano en Sebenico, y el otro por el atentado cometido en Liorna (24 mayo) contra la persona de un coronel austriaco, el conde de Crenneville. Proyecto de entrevista de los dos soberanos; no puede realizarse por la enfermedad de Víctor Manuel (noviembre).—En Roma el supremo tribunal de la Sagrada Consulta conmuta en 24 de febrero la pena de muerte pronunciada contra Ajani y Luzzi por delitos políticos á fines de 1868. El papa concede una amnistía política, y recibe los homenajes de todos los soberanos, sin distincion de religion, el día en que cumple los 50 años de su carrera en el sacerdocio (11 abril). El proceso político del asunto de la puerta de San Pablo, del 22 de octubre de 1867, termina en mayo sin condena capital.—Muerte de uno de los jefes del partido republicano federal, Carlos Cattaneo, retirado en Lugano (febrero); del panadero Dolfi, que en 1860 habia contribuido á la expulsion del gran duque (julio); del senador Paleocapa (abril); del marqués Alfieri, ministro en 1848 (mayo), y del general Juan Durando.

Japon.—El Mikado, que en 1.º de enero abre á los extranjeros el puerto de Niegata y la ciudad de Yedo, proclamada oficialmente capital del Este, recibe con gran solemnidad (3 y 4 enero) á los ministros de Francia, Inglaterra, Italia, los Países Bajos, Prusia y los Estados Unidos; después reúne una asamblea de daimios (mayo-junio), que acuerdan renunciar á su autocracia feudal; solo tendrán ya el carácter de prefectos. Entonces termina en la isla de Yezo la guerra con los rebeldes del Norte, del partido de los Kerai. Algunos franceses se han visto comprometidos cuando las tropas del Mikado se apoderaron de la ciudad de Hakodadi, donde estaban los rebeldes; el almirante francés, amenazando á Yedo, obtiene su libertad.

Méjico.—El congreso discute y vota importantes leyes de Hacienda, y para borrar los sangrientos recuerdos de los últimos años, vota la amnistía para los mejicanos que se adhieron al gobierno de Maximiliano (abril). La Confederacion de la Alemania del Norte negocia un tratado de comercio. Inglaterra espera los primeros actos del presidente Juárez para reanudar las relaciones (junio). Desórdenes en Tamaulipas, en Puebla y Tlascala, promovidos por el general Negrete. Los Estados del Norte tratan de formar una confederacion.

Portugal.—Por un real decreto queda abolida la esclavitud en las colonias (26 febrero). Desde el

principio de la legislatura, abierta el 2 de enero, la mayoría y el gobierno están en desacuerdo á causa del deplorable estado de la Hacienda. El gabinete presidido por el marqués Sa-da-Bandeira anuncia su dimision desde el 7 de enero; pero sigue dirigiendo los negocios; por un decreto del 20 de marzo se reduce el número de diputados elegibles á 107, en vez de 179; las cámaras no hacen, sin embargo, una oposicion violenta. La de los pares opone mas resistencia que la de los diputados á un proyecto de empréstito (junio, julio). Un voto de censura de la primera cámara ocasiona la caída del gabinete (12 agosto). El duque de Loulé forma otro, y después se cierra la legislatura. Las cámaras y los diarios manifiestan inquietud por los proyectos de union ibérica, pues en el caso de ser elegido rey de España el padre ó el hermano del rey, podria llegar un día en que Portugal quedara subordinado á España. Al día siguiente de celebrarse con gran ostentacion (2 diciembre) el aniversario de 1640 en Lisboa, varios oficiales hacen una manifestacion hostil contra el duque de Saldanha, entonces embajador en Roma, á quien se cree inclinado á la union: se protesta de antemano contra su vuelta al poder.

Roma.—El partido ultramontano, que apoya la *Enciclica* y el *Syllabus errorum* de 1864, y cuyo órgano en Roma es la *Civiltà cattolica*, periódico redactado por jesuitas, espera mucho del futuro concilio general. En todos los Estados católicos ó no, excepto Rusia, se concede completa libertad al clero y á los fieles para discutir de antemano las cuestiones que se deben tratar, sobre todo la infalibilidad pontificia. Los obispos polacos no podrán ir á Roma. Francia deja en Civita-Vecchia su guarnicion, como garantía de la seguridad material del concilio. Los gobiernos católicos que tienen concordatos con Roma se declaran dispuestos á tomar las armas en el caso de que los acuerdos del concilio atacasen sus derechos y los de la sociedad; pero desechan la proposicion de una coalicion previa, presentada por el ministro de Estado de Baviera, príncipe Hohenlohe. En Alemania se excita por todos los medios la fé luterana, que se identifica con la independencia nacional: inmensa reunion pública en Worms (31 mayo); el rey de Prusia ordena que se hagan oraciones públicas por el aniversario del nacimiento de Lutero (octubre). Las universidades católicas, así como los teólogos de Alemania y del imperio austro-húngaro, y hasta los simples fieles reunidos en Coblenza, Bonn, Mannheim, etc., invocan la independencia de la Iglesia y los derechos de los concilios contra las usurpaciones de Roma: se desean sínodos mixtos de eclesiásticos y laicos. Una parte del episcopado alemán se adhiere á una carta pastoral fechada en Fulda (setiembre), en la que se reclama

completa libertad para el futuro concilio, órgano de la Iglesia, pidiendo tambien se respeten las necesidades de la época presente. En Alemania y Francia se publican varias obras y folletos que tratan de estas cuestiones de controversia y de historia: el canónigo bávaro Doellinger y el obispo de Sura escriben sobre las libertades de los concilios. El obispo de Orleans, Dupanloup, el conde de Montalembert y el P. Jacinto, excomulgado entonces por su superior el general de los Carmelitas, por haber abandonado el convento de su órden en París, son objeto de vivos ataques por parte de la hoja ultramontana de París *L'Univers*, cuyo director es Veuillot. El arzobispo de París espera, segun su carta pastoral de noviembre, que el concilio conseguirá anular los derechos de la sociedad y de la Iglesia. El Papa no promete nada (noviembre) de antemano á los representantes de los reyes, ninguno de los cuales tendrá puesto oficial en el concilio.—El Papa abre el concilio en el Vaticano el 8 de diciembre, día de la fiesta de la Inmaculada Concepcion; se han presentado unos setecientos padres, ó sea próximamente la mitad de los miembros de la jerarquía católica; muchos de ellos parecen resueltos de antemano á no votar la infalibilidad pontificia. El Papa se ha reservado el derecho de nombrar directamente los individuos de la comision mas importante, la que debe aceptar ó desechar, previa su aprobacion suprema, las cuestiones en que los padres tengan derecho de iniciativa. Desde el día 14 se procede al nombramiento de los individuos de cuatro comisiones: de la fé, de la disciplina, de las órdenes religiosas y de los asuntos orientales. Los veinticuatro elegidos para la de la fé son infaliblistas. El concilio durará varios meses del año 1870.—En 8 de diciembre se reúne en Nápoles un concilio de ateos, que el gobierno disuelve á los tres días; en Florencia se hace una manifestacion en la plaza en que fué quemado Savonarola.

Rusia.—Rigores administrativos contra la prensa; el *Diario de Moscu* queda suprimido en mayo; y *La Semana* por seis meses, después de haber recibido tres avisos; pero se deja completa libertad á la *Gaceta de Moscu*, redactada por M. Katkoff, y al *Goloss*, de San Petersburgo, que tienden á rusificar los alemanes de las provincias bálticas.—Los obispos de Polonia que no quieren reconocer la autoridad de su colega católico de San Petersburgo, condenado por el papa, sufren persecucion; uno de ellos, el obispo de Augustowa, Constantino Lubienski, muere en el camino del destierro (19 junio). Varsovia tiene 252.000 habitantes, ó sea 40 000 menos que en 1862; por un ukase de julio, muchas ciudades de tercer órden pierden sus privilegios, quedando reducidas á la categoria de pueblos; el reino que tenia 450

ciudades no cuenta ya mas que 100; la universidad de Varsovia es ahora rusa (julio). A fin de evitar toda dificultad con Rusia y Prusia, Austria anuncia en julio la supresion de la fiesta conmemorativa que debia efectuarse en Lemberg el 11 de agosto, por la union de los polacos, lituanos, rutenos y prusianos en 1569.—Las tribus nómadas de los kalmucos y kirguises han emprendido un movimiento agresivo (abril, agosto); atacan la ciudad de Uralsk, y se retiran á Khiva apenas se comienza á perseguirlos.—El emir de Bukara envia una embajada á San Petersburgo (octubre), entregando un hijo suyo en rehenes; le ha debilitado mucho la pérdida de la mitad de sus posesiones, para el pago de una pesada contribucion de guerra.—Schamyl obtiene la nobleza hereditaria (11 setiembre).—Se han recogido en Moscu, Kiew y Charkow proclamas revolucionarias del nihilista Bokouine (diciembre).—El general Fadeef ha publicado una obra sobre las fuerzas militares de Rusia (diciembre).—Mas de la mitad de los siervos y campesinos emancipados por el acta de 1.º de marzo de 1861 han comprado su casa y su campo, utilizándose del crédito que el gobierno les ha concedido.—En Finlandia ley orgánica de la dieta (15 abril); ley eclesiástica que establece en principio la libertad religiosa.

Suiza.—La paz interior de Ginebra ha sido turbada durante tres meses (febrero, marzo, abril) por las intrigas de los agentes de la Internacional, los mas de ellos franceses, que recibiendo órdenes de Londres ó de la seccion de París, han promovido las huelgas de los obreros tipógrafos y de los picapedreros y albañiles. Estos agitadores que no quieren dejar á los obreros entenderse con sus amos, ni trabajar si bien les parece, decretan las huelgas por medio de avisos para el 21 y el 30 de marzo; anuncian manifestaciones revolucionarias y amenazan á los traidores. Su diario *La Igualdad* pide una «revolucion que establezca la república de la democracia socialista.» El consejo de Estado se niega á salir de sus atribuciones constitucionales imponiendo tarifas; los obreros moderados, defensores de sus verdaderos intereses contra la minoría violenta que se propone dirigirlos, hallan apoyo en el buen espíritu de la poblacion. Los mas culpables no son castigados sino con algunos días de cárcel (19 abril).

—Las elecciones del canton de Ginebra para el consejo nacional (1.º noviembre) son favorables á los radicales; para el consejo de Estado se pone á la cabeza de la lista de los independientes ó conservadores á M. Cheneviere.—Habiéndose presentado al consejo nacional de Berna una proposicion con objeto de obtener una legislacion uniforme sobre matrimonio para todos los cantones, se presenta otra pidiendo que el consejo redacte en la próxi-